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¡Este método para acelerar la pérdida de grasa lo deberían conocer todas las personas!

Más información

Consumir energía 100% limpia y ahorrar en tu factura es posible. Te explicamos cómo
Leer más

La enfermedad altamente incapacitante que afecta sobre todo a las mu... https://www.20minutos.es/salud/medicina/enfermedad-migranas-que-...

5 de 9 15/01/2024, 10:48







Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

2 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

3 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

4 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

5 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

6 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

7 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

8 de 16 15/01/2024, 10:55



Afantasía, 'la mente ciega', la condición que te impide tener imaginaci... https://www.abc.es/sociedad/afantasia-mente-ciega-condicion-impide...

9 de 16 15/01/2024, 10:55
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Ela Comunidad / 10/01/2024

La esclerosis lateral amiotrófica (ELA) es una enfermedad neurológica
que puede provocar la pérdida de las funciones motoras del cerebro y
a los estímulos enviados por la médula espinal. A quiénes afecta, cuáles
son las causas y los síntomas y cómo se trata.

Recientemente,  una afección se  colocó en el  centro  de la  discusión
entre  la  comunidad  científica.  Se  trata  de  la  esclerosis  lateral
amiotrófica (ELA), una enfermedad neurodegenerativa que afecta a las
neuronas motoras del cerebro y a la médula espinal al mismo tiempo,
provocando la pérdida de ambas funciones. A su vez, dejan de enviar
estímulos  a  los  músculos,  impactando  directamente  en  el
debilitamiento de los mismos y obstaculizando la movilidad.

Asimismo, interfieren en diversas funciones del ser humano, además de
la motora, tales como la respiración, la nutrición, e incluso la social y
psicológica,  de  acuerdo a  la  descripción que concedió  el  Grupo de
Estudio de Enfermedades Neuromusculares de la Sociedad Española de
Neurología (SEN). Por este motivo, varios especialistas pueden tratar la
patología.

A ié f i i l l ELA?
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¿A quiénes afecta principalmente la ELA?

Los más propensos a contraer esta enfermedad son las personas de
entre  40  y  60  años  de  edad,  sin  contemplar  orígen  étnico,
socioeconómico ni racial. En general, tiende a encontrarse mayormente
en hombres que en mujeres y en adultos mayores de 50 años.

Igualmente, hablamos de un padecimiento inusual en la humanidad,
puesto que afecta alrededor de 5 de cada 100 mil personas en todo el
mundo.  Los  expertos  recomiendan  consultas  de  prevención  para
chequear antecedentes familiares, ya que puede ser hereditario.

Otra población que corre un mayor riesgo a contraerla, es el servicio de
fuerzas armadas. En este sentido, quienes tratan casos de ELA aseguran
que esto último puede estar relacionado a la constante exposición a
diversas toxinas del ambiente.

En simultáneo, los síntomas se presentan generalmente después de los
50 años, aunque en algunos casos especiales, se puede observar en la
población más juvenil.

Durante  los  últimos  años,  la  comunidad  médica  contempló  un
incremento  en  la  supervivencia  de  los  pacientes  afectados.  Sin
embargo, este grupo se mantiene por debajo del número de fallecidos.
De acuerdo al informe proveniente de diversos especialistas, el 50% de
las personas que presentan síntomas de esclerosis lateral fallecen antes
de que se cumplan los tres años de diagnóstico.

Esclerosis lateral amiotrófica: ¿Cuáles son las causas?

Si  bien,  las  causas  que  provocan  la  aparición  de  la  ELA  continúan
siendo desconocidas entre quienes la tratan, igualmente la información
que circula en torno a la enfermedad, es que sólo entre el 5 y el 10% de
los diagnósticos se establecen causas genéticas hereditarias.

Por otro lado en el último tiempo se llegó a vincular esta afección
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Por otro lado,  en el  último tiempo se llegó a vincular  esta afección
neurológica  progresiva  con  la  demencia  frontotemporal,  entendida
como una degeneración del lóbulo frontal del cerebro.

Como  se  mencionó  anteriormente,  los  hombres  de  edad  avanzada
corren  un  riesgo  mayor  de  contraerla,  entre  los  60  y  69  años.  En
conclusión, hasta el momento únicamente estos tres factores se han
reconocido como las principales motivaciones para sufrir este tipo de
esclerosis.

Por debajo de esto, a través del análisis de ciertos estudios científicos,
se  relacionó  al  hábito  fumador,  a  los  antecedentes  de  infecciones
virales  previas,  y  a  la  exposición  habitual  a  metales  pesados  y
pesticidas.

Cuál es el tratamiento de la ELA

Se  recomienda  que  su  tratamiento  sea  multidisciplinario,  y  en  este
sentido, enfocarse principalmente en alivianar los síntomas y prolongar
su tiempo de vida, a raíz de que aún no se conoció ninguna cura para
la  enfermedad.  Acorde  al  testimonio  de  expertos  clínicos,  algunos
medicamentos  aprobados  como  el  riluzol  y  el  edaravone  pueden
relentizar el veloz avance de la ELA.

Además,  para  manejar  diversas  complicaciones  específicas  como  la
insuficiencia respiratoria, es necesario la intervención médica. De esta
manera,  aconsejan  la  traqueotomía  con  ventilación  mecánica  y  la
ventilación  mecánica  no  invasiva  como opciones  para  aquellos  que
presentan dificultades respiratorias agudas.

En  sintonía,  aseguran  que  la  fisioterapia  o  la  terapia  ocupacional,
pueden ser  estimulantes  para mantener  la  función del  habla  y  para
sostener una mejor calidad de vida durante el tratamiento.

Síntomas de la ELA
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Los síntomas que suelen observarse entre los pacientes de ELA son:

Problemas  para  la  deglución  y  el  habla  (lentitud  al  hablar  o
dificultades en la articulación)

Sensación de cansancio y pesadez en los músculos controlados por
la médula espinal

Rigidez muscular o calambres

Contracciones musculares

Parálisis

Pérdida de peso

Depresión, a medida que la enfermedad avanza y con ello, se van
agravando los síntomas gradualmente

Fatiga

Fuente: www.cronica.com.ar/salud/

Lo siento, debes estar conectado para publicar un comentario.

Etiquetas: APOYO INTEGRAL GILA ELA INVESTIGACIÓN

ANTERIOR
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reina  Sofía  con  un  ex  empleado
de la Casa Real

SIGUIENTE
Una molécula del sistema

inmunitario puede desempeñar
un rol clave en la evolución de la

ELA
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¿Y si dormir bien fuese el mejor
secreto de belleza?

'Mind Oasis', el spa para cuerpo y mente de Rituals en Barcelona, ha
sido diseñado para contrarrestar los efectos nocivos del estrés y
activar la serotonina para ser más felices y encontrarnos mejor.
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Ansiedad por dormir: cuáles son sus causas y soluciones

Estos son los trucos que te ayudarán a dormir mejor

Ortosomnia, la preocupación que impide conciliar el sueño

Resulta habitual que, cada vez que se le pregunta a algún rostro conocido o

experta en belleza acerca de su secreto mejor guardado para lucir radiante, la

clave sea dormir ocho horas diarias. Pero hacerlo bien, profundamente

y sin distracciones.

Claro está, este tipo de respuestas siempre generan cierto escepticismo entre

todo aquel que la escucha, ¿y si fuese cierto? Es decir, que no hay mejor truco

de belleza que descansar plácidamente. No solo eso, sino que una mejora del

descanso también conlleva un mejor rendimiento físico y mental. En

España, por ejemplo, según los datos de la Sociedad Española de Neurología,

más de 4 millones de personas padecen algún tipo de trastorno del sueño

crónico y grave, y más de 12 millones no descansan de forma adecuada.

Lo dicen los estudios y nos lo contó Eva Elias durante una visita a la nueva

tienda de Rituals situada en Passeig de Gràcia., en Barcelona. Un nuevo buque

insignia de la firma especializada en cuidado sensorial que ha creado

recientemente ‘Mind Oasis’, un lugar de culto al que acudir en mitad del

vorágine del día a día para resetear cuerpo y mente, pues no hay mejor

secreto para vivir mejor que alejarse del estrés.

MÁS VÍDEOS DE HARPER'S BAZAAR
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Eva Elias, cofundadora de ’Mind Oasis’ de Rituals

Este rincón de paz, situado en la parte de abajo de su nuevo establecimiento, es

un spa para cuerpo y mente en el que no hace falta quitarse la ropa ni

despeinarse. Solo tienes que entrar, tumbarte y relajarte. El aroma, las

sensaciones envolventes y la meditación guiada harán el resto.

¿Y si dormir bien fuese el mejor secreto de belleza? https://www.harpersbazaar.com/es/belleza/dieta-ejercicios-adelgazar-b...

3 de 6 15/01/2024, 10:56



Paradójicamente, esta idea surgió tras un caso de estrés a causa del

trabajo. Su creadora, la anteriormente citada Eva Elias, fue una de las cinco

personas que comenzó en la empresa cuando Rituals se fundó en Amsterdam.

Sin embargo, el rápido crecimiento de la firma trajo consigo una

desorbitada carga de trabajo que le llevó a padecer estrés y renunciar a su

puesto.

Publicidad - Sigue leyendo debajo

Años más tarde, y ya recuperada de esa mala época y centrada en priorizar su

bienestar por encima de todo, Eva volvió al equipo de Rituals para convertirse

en cofundadora de ‘Mind Oasis’. Una experiencia que está presente ya en cinco

países: Países Bajos, Francia, Alemania, Bélgica y, ahora, España.
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Camas de hidromasaje de ’Mind Oasis’ de Rituals en Barcelona

El tratamiento puede varias según lo que necesites y el tiempo del que

dispongas. Lo recomendable es hacer la dos partes, la relajación de cuerpo en

una cama flotante de hidromasaje que, además, cuenta con LED Light Flow,

que envía señales al cerebro para producir serotonina (la hormona de la

felicidad), y una segunda parte en la que te introduces en una cabina, te

tumbas en un sillón para sumergirte en un sueño de 30 minutos que equivale a

unas 3 horas de sueño. Cada una de estas experiencias puede combinarse o

alargarse como se desee.

Toda una sesión inmersiva que convence incluso a los más escépticos y

que confirma que descansar profundamente es el mejor de los secretos para

lucir radiante y vivir mucho mejor. Y es que, si cuidamos nuestro cuerpo yendo

al gimnasio y aplicamos cremas diariamente para vernos mejor, ¿por qué no

cuidamos la mente apostando por el silencio absoluto y alejándola del ruido?

CONTENIDOS RELACIONADOS

El hotel rural que adora Amelia Windsor
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La revolucionaria operación de
médicos españoles: implantan un
dispositivo a una paciente que alivia
los síntomas del Parkinson

C. Amanda Osuna

4–5 minutos

La Fe realiza con éxito el primer implante de un nuevo

dispositivo para mejorar el Parkinson (Hospital La Fe de

Valencia)

La Fe realiza con éxito el primer implante de un nuevo

dispositivo para mejorar el Parkinson (Hospital La Fe de

Valencia)

Después del Alzheimer, el Parkinson es la enfermedad

neurodegenerativa más común en todo el mundo. Se

caracteriza principalmente por temblores en reposo, rigidez

muscular, bradicinesia (lentitud de movimientos) y pérdida de

reflejos posturales, lo que puede llevar a dificultades en el

La revolucionaria operación de médicos españoles: implantan un dispo... about:reader?url=https%3A%2F%2Fwww.infobae.com%2Fespana%...
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equilibrio y la coordinación. Los síntomas pueden comenzar

gradualmente y empeorar con el tiempo. Otras manifestaciones

pueden incluir cambios en la escritura, como letra pequeña

(micrografía), disminución en la expresión facial y alteraciones

en el habla. Al avanzar la enfermedad, pueden surgir

problemas cognitivos y trastornos del ánimo.

Ahora, un equipo de médicos españoles ha realizado con éxito

una revolucionaria operación. El Hospital Universitari i

Politècnic La Fe de Valencia ha implantado con éxito el primer

implante con un nuevo sistema de estimulación cerebral

profunda, conocido como ‘DBS (por sus siglas en inglés,’deep

brain simulation’) para ayudar a mejorar los síntomas de la

enfermedad de Parkinson, como son el temblor esencial, la

distonía primaria -movimientos involuntarios- y la epilepsia.

Te puede interesar: Descubrimiento histórico sobre el

Alzheimer: hay 5 subtipos diferentes con características propias

La paciente en cuestión es una mujer de 57 años que

presentaba síntomas graves de la enfermedad de Parkinson

como rigidez muscular, lentitud de movimientos y trastornos del

equilibrio. Este nuevo implante de ‘DBS’ representa una mejora

significativa en las terapias de pacientes como esta mujer.

Se trata de una terapia personalizada que se administra a

través de un pequeño dispositivo similar a un marcapasos

cardiaco, colocado debajo de la piel del pecho o el abdomen,

que envía señales eléctricas a través de cables muy delgados a

un área específica en el cerebro.

Mujer con dolores en las articulaciones (Shutterstock)
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Mujer con dolores en las articulaciones (Shutterstock)

El especialista Antonio Gutiérrez del servicio de Neurocirugía

del Hospital La Fe explica que con este dispositivo los médicos

pueden “rastrear las señales cerebrales y correlacionarlas

con las acciones o experiencias registradas por el paciente,

como los síntomas, los efectos secundarios o la ingesta de

medicamentos. Con estos datos cerebrales específicos del

paciente, podemos personalizar la terapia a las necesidades

cambiantes de cada paciente, ofreciendo así una mejor calidad

de vida”.

Te puede interesar: El banco de genes más antiguo del mundo

desvela el origen de la esclerosis múltiple: así se expandió por

Europa

La intervención, que ha durado dos horas, ha sido realizada por

un equipo de 20 profesionales sanitarios, entre especialistas,

cirujanos, anestesistas y personal de enfermería. Se trata de un

equipo multidisciplinar liderado por la unidad de Trastornos del

Movimiento del Hospital La Fe y los servicios de Neurocirugía y

Neurología.

Siguiendo al doctor Gutiérrez, esta nueva tecnología “abre la

posibilidad de una estimulación autónoma específica para

cada paciente”. La implantación del dispositivo ha sido posible

gracias a la práctica del equipo de profesionales que ha
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realizado la técnica, con una experiencia de más de 500

pacientes intervenidos con dispositivos de estimulación

cerebral.

0 seconds of 2 minutes, 2 secondsVolume 0%

El boxeo ayuda a las personas que padecen Parkinson

La enfermedad de Parkinson es una enfermedad

neurodegenerativa que afecta al sistema nervioso central.

Afecta a más de 1,2 millones de personas en Europa y a más

de 10 millones de personas en todo el mundo. Según la

Sociedad Española de Neurología, entre 120.000 y 150.000

personas sufren Parkinson en España, a la vez que se

diagnostican 10.000 nuevos casos de la enfermedad. Estos

datos la convierten en la enfermedad neurodegenerativa más

común, después del Alzheimer.
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Susana Arias, neuróloga: «Es
fundamental 'regar' nuestro cerebro
para prevenir el ictus»

UXÍA RODRÍGUEZ

15–19 minutos

La Dra. Susana Arias Rivas, neuróloga de la Unidad de Ictus de

Hospital Clínico Universitario EOXI de Santiago de Compostela

La especialista de Santiago de Compostela acaba de ser

reelegida para la Junta Directiva de la Sociedad Española

de Neurología y recuerda que «la hipertensión es el mayor

factor de riesgo para sufrir un ictus»

15 ene 2024 . Actualizado a las 15:49 h.

La doctora Susana Arias ejerce como Neuróloga de la Unidad

de Ictus de Hospital Clínico Universitario EOXI de Santiago de

Compostela y como profesora asociada en la Facultad de
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Medicina de la Universidad de Santiago de Compostela y acaba

de ser reelegida vocal del Área de Relaciones Profesionales y

Sociedades Científicas Afines de la Junta Directiva de la

Sociedad Española de Neurología (SEN). Recuerda que un

gran porcentaje de ictus se podrían evitar con una adecuada

prevención de los factores de riesgo y un estilo de vida

saludable, pero que aún así algunos pacientes se preguntan:

«¿Por qué me ha dado un ictus, si yo no era ni hipertenso, ni

diabético, ni dislipémico, ni obeso, ni fumador, y caminaba 10

kilómetros al día?».

—Los casos de ictus no paran de aumentar. Desde la SEN

estiman que en menos de 15 años crecerán un 35 %. ¿Por

qué? 

 —Uno de los principales factores de riesgo de la patología

cerebrovascular es la edad y cada vez vivimos más años, aún

más en Galicia. Después, vivimos en una sociedad en la que no

nos cuidamos lo suficiente. Tenemos tasas importantes de

hipertensión arterial y sedentarismo. Gracias a los planes

estratégicos de salud en los últimos años existe una mejor

prevención primaria y, por ejemplo, ha disminuido el consumo

de tabaco, que es otro de los principales factores de riesgo,

pero al aumentar la edad estamos más años expuestos a estos

factores.

—¿Están aumentando los casos en gente joven?

 —Sí. Lo cierto es que, aunque con menor frecuencia, también

puede presentarse en adultos jóvenes, de entre 15 y 45 años.

La incidencia de ictus en esta franja de edad es de entre tres y

diez casos por cada 100.000 habitantes. En este grupo, hay

que tener en cuenta otras cosas además de los clásicos

factores de riesgo, como la hipertensión, la diabetes o el
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colesterol.

Recordemos que el ictus se divide en isquémico, en el que el

vaso se cierra, y hemorrágico, en el que hay una ruptura de la

pared del vaso cerebral. En condiciones normales, los

isquémicos representan el 80 % de los casos, y los

hemorrágicos, el 20 %. Pero en esta franja de edad, el ictus

hemorrágico se puede dar hasta en un 50 % de los casos. En

estos pacientes más jóvenes hay que descartar otras causas,

como la disección arterial, o trastornos genéticos heredados.

Tampoco podemos olvidar que determinados consumos tóxicos,

no solo el tabaco o el alcohol, sino la cocaína. También son un

factor de riesgo a largo plazo, porque favorecen el desarrollo de

placas de ateroma, y a corto plazo, porque pueden producir

ciclos de hipotensión, vasoespasmo o cardiopatía. En esta

franja de edad también hay que tener en cuenta a las mujeres,

porque están en su etapa de concepción. El embarazo, el

puerperio y el uso de anticonceptivos hormonales también

pueden ser responsables de ictus o trombosis de senos venoso.

—¿En estas edades podemos hablar de otros factores de

riesgo?

 —Existen unos factores de riesgo extra que no existen más

adelante, como el embarazo o el puerperio, o el consumo de

tóxicos como la cocaína, que es más frecuente entre gente más

joven. De todos modos, la incidencia es menor. Está entre 3 y

10 casos por cada 100.000 habitantes, cuando en adultos

mayores es superior a 15 casos por cada 100.000 habitantes.

—Muchos casos de ictus se podrían prevenir con hábitos

saludables. ¿Cómo?

—Hay un factor de riesgo contra el que no podemos hacer

nada, y es nuestra edad. Está la edad cronológica y la edad
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biológica. Lo que tenemos que hacer es ser conscientes de

nuestra situación y hacernos nuestros chequeos. Si somos

hipertensos, no vale solo con tomar las pastillas de la tensión si

seguimos comiendo con sal. Lo que hay que hacer es una

prevención primaria sobre estos factores de riesgo, tener

siempre a raya la hipertensión arterial y el colesterol, evitar el

consumo de tóxicos como el tabaco y limitar el consumo de

alcohol. Después, es muy importante en nuestro día a día

implementar algo de ejercicio físico. Una actividad mínima de

30 minutos al día, o por lo menos, 45 minutos de ejercicios

aeróbicos tres o cuatro veces a la semana. Eso es fundamental.

Después, también tenemos que regar nuestro cerebro, no solo

para prevenir el ictus, sino otras enfermedades como la

demencia. ¿Cómo lo regamos? Con actividades intelectuales y

actividades sociales. Leyendo, haciendo crucigramas o puzzles,

escuchando música, aprendiendo un idioma. Sin eso, el cerebro

se apaga. 

—Después de la edad, ¿cuáles son los mayores factores de

riesgo para sufrir un ictus?

—La hipertensión arterial, el colesterol, el tabaco y la diabetes.

Y después, uno muy importante son las arritmias cardíacas, la

fibrilación auricular. En mayores de 80 años, puede afectar casi

al 20 % de la población. Esto es importante, porque las mujeres

vivimos más que los hombres y las mujeres se mueren, en

nuestra comunidad autónoma, de ictus de origen

cardioembólico, debidos a la fibrilación auricular. Estos ictus en

mujeres mayores que se producen por fibrilación auricular

tienen un peor pronóstico funcional, con un mayor volumen y un

mayor grado de discapacidad. De ahí la importancia de que la

gente mayor vaya a hacerse chequeos. 

—Controlando todos estos factores, ¿cuántos ictus se
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podrían evitar?

—Se suele decir que hasta el 90 %, pero quizás me parece un

poco exagerado. Cada seis minutos en España se produce un

ictus, o sea que hay una inmensidad de patología

cerebrovascular. Podemos mantener a raya algunos factores,

pero aun así, tenemos pacientes que dicen: «¿Por qué me ha

dado un ictus, si yo no era ni hipertenso, ni diabético, ni

dislipémico, ni obeso, ni fumador, y caminaba 10 kilómetros al

día?».

—¿Qué señales pueden alertarnos para pedir ayuda?

—Las señales de alerta son las tres F. En gallego son forza,

faciana y fala. Forza hace referencia a la pérdida de fuerza de

un brazo o una pierna en un lado del cuerpo. Si se le pide al

sujeto que levante los brazos y se ve que se cae uno, hay que

consultar rápido. Hay pacientes que cuentan que estaban

viendo la televisión y se les cayó el mando de la mano, o que se

quisieron levantar para ir al baño y la pierna no funcionaba. La

faciana hace referencia a esa desviación de la comisura bucal.

Igual que se pierde la fuerza de los músculos, también se

pierde fuerza en la cara y esto es muy característico. La fala

hace referencia a un trastorno del lenguaje, que puede ser en la

emisión, no emitimos de forma correcta, confundimos unos

fonemas con otros, no nos salen las palabras. Los pacientes

cuando se recuperan en estos casos dicen que tenían las

palabras en el cerebro pero que no las podían decir. También

puede ser un trastorno en la comprensión del lenguaje. Tú les

hablas y no entienden lo que les dices. También puede ser un

trastorno de la articulación, como si estuviésemos borrachos o

tuviésemos una patata en la boca.

—¿Suele haber señales previas al episodio?
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—Nosotros diferenciamos un ataque isquémico transitorio y un

ictus isquémico. A veces, los pacientes han tenido en los días

previos un ataque isquémico transitorio con una sintomatología

de corta duración que se resolvió completamente. Por ejemplo,

una estenosis carotidea. La arteria carótida es la principal que

va a irrigar un hemisferio cerebral, es una tubería que a veces

está obstruida en un 70 u 80 %. En los días previos al ictus

puede haber síntomas como coger algo y que se caiga, pero

esto dura solo unos segundos. Esa tubería está dando signos

de que no funciona de forma adecuada. Por eso es importante

que, ante déficits neurológicos menores de pérdida de fuerza,

alteración del lenguaje o de la comisura bucal, se consulte. 

—¿Cómo cambia la evolución en función del tiempo que

demoremos en actuar?

—A cada minuto se pierden miles de millones de neuronas y de

conexiones neuronales. Eso está estudiado. Además, tenemos

dos fases. Una es la inicial, que son las cuatro primeras horas

desde el inicio de la clínica. Puede parecer mucho tiempo, pero

desde que el paciente presenta la clínica hasta que un familiar

lo detecta y se ponen en marcha los servicios sanitarios, el

paciente suele llegar en al menos una hora y media desde el

inicio de los síntomas en el caso ideal. Después, tenemos que

hacer todas las pruebas para administrar el tratamiento. En una

primera fase, tenemos un tratamiento fibrilonítico endovenoso

que se puede usar en algunos casos, pero ese tratamiento tiene

una ventana terapéutica de 4,5 horas. Después, en caso de que

no sea eficaz, podríamos hacer una trombectomía mecánica.

Con un catéter desde la vía inguinal llegaríamos a la zona del

cerebro donde está la oclusión y extraeríamos el trombo. Al

final, es un taponamiento en una arteria. Si consigues abrirlo en

las primeras horas, ese tapón va a estar menos organizado, va
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a ser más fácil de extraer y habrá provocado menos daño. El

cerebro depende del consumo inmediato de oxígeno y de

glucosa. Si tienes una arteria cerrada durante 18 horas, el daño

producido va a ser muchísimo más grande que si la has tenido

durante tres horas. Esto lo vemos muchas veces. Cuando los

pacientes llegan con clínica de muy poco tiempo de evolución,

ese trombo se saca rápidamente. En cambio, cuando pasan las

horas, es mucho más difícil y ese tejido sobre el que estás

actuando ya es un tejido isquémico que ha estado privado de

oxígeno y glucosa durante mucho tiempo.

—¿Se dan ictus de repetición?

—La hipertensión es el mayor factor de riesgo y a partir de un

ictus hay que tenerla siempre a raya, pero el daño de la

hipertensión arterial, que produce un engrosamiento de la pared

arterial, ya se ha producido durante los años previos. Por muy

bien que la tengas ahora, ese daño previo puede producir

nuevos ictus. Después, los fármacos que damos para las

arritmias cardíacas no son eficaces al 100 %, aunque han

disminuido la incidencia de ictus. Pero las posibilidades de

sufrirlo, aun tomando la medicación adecuada y controlando los

factores de riesgo, pueden seguir estando. Puedes tener un

ictus de otro tipo. 

—¿Hay algún período en el que es más probable que haya

un ictus de repetición?

—Sí. Durante las primeras semanas existe mayor riesgo de

recurrencia.

—¿Por qué las mujeres sufren más enfermedades

neurológicas?

—El cerebro de la mujer se va a ver influenciado por los

cambios hormonales que van a ser muy diferentes en las
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distintas etapas de su vida. Esto ocurre con patologías como los

ictus, pero también con otras, como las migrañas. La migraña

es muchísimo más prevalente en mujeres y las hormonas van a

jugar un papel fundamental. También, como las mujeres vivimos

más, estamos más expuestas al desarrollo de enfermedades

neurodegenerativas. Dos de cada tres sujetos que se

diagnostiquen de alzhéimer en nuestro país van a ser mujeres.

Y después tenemos la epilepsia. Un tercio de las mujeres con

crisis epilépticas están en edad fértil y tenemos que hacer un

equilibrio entre la anticoncepción y los antiepilépticos, que

pueden interaccionar. Otra enfermedad mucho más prevalente

en mujeres es la esclerosis múltiple, que además va a afectar a

las mujeres en etapa reproductiva. Tenemos que decidir utilizar

un tratamiento agresivo que pare la enfermedad, pero frenar

para buscar el mejor momento de embarazo. 

—¿El tratamiento de las enfermedades neurológicas

debería ser distinto en hombres que en mujeres?

—Muchas veces, en la investigación básica con modelos

animales, no está bien representado el modelo femenino, o se

excluye porque los cambios hormonales pueden dar variaciones

en los resultados. En la investigación clínica, muchas veces, las

mujeres también están menos representadas, porque parte de

los fármacos pueden tener un potencial teratogénico. Entonces,

por una parte, pedimos modelos preclínicos en los que el

modelo animal femenino esté representado y modelos clínicos

que segreguen los resultados en función del sexo. Después, los

tratamientos de los que disponemos son los mismos, pero ese

potencial teratogénico nos puede limitar en su uso. Entonces,

tenemos que elegir el fármaco más adecuado para la situación

de cada mujer.

—¿Los síntomas del ictus difieren en el caso de las
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mujeres?

—No, pero puede haber un ligero retraso en la búsqueda de

atención médica por parte de las mujeres. Somos las

principales cuidadoras de nuestros descendientes y

ascendientes, y muchas veces minimizamos nuestros síntomas

no solo en patologías neurológicas, sino en general. Pensamos:

ya se me pasará, ahora no puedo ir al médico, ahora no puedo

dejar al niño solo, estoy cuidando de mi madre. En patología

cerebrovascular, se ha visto que se solicita un poco más tarde

esa atención médica.

Uxía Rodríguez Diez

A Rúa, Ourense (1986). Coordinadora de La Voz de la Salud

con una misión, que todos nos cuidemos más y mejor. La

pandemia de covid-19 no solo la viví, también la conté en

La Voz de Galicia. Mucho antes de todo esto trabajé en

Vtelevisión durante casi una década como redactora,

reportera y presentadora. Allí dirigí y presenté el programa

Sana sana, sobre sanidad, bienestar y nutrición.
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13 enero 2024 47 Views

(https://www.pacientesenbuenasmanos.com/wp-content/uploads/2024/01/Logo_SELECNE.jpg)Redacción,

13-01-2024.-  La Sociedad Española de Electrodiagnóstico Neurológico (SELECNE) organiza el próximo 6 de

marzo de 2024 por la tarde la 3ª Jornada Científica sobre Electrodiagnóstico Neurológico (SELECNE),

patrocinada por la Sociedad Española de Neurología (SEN).

Esta formación se realizará en formato virtual a través de escuelaSEN (https://www.escuelasen.es/)

El plazo de inscripción finaliza el 29 de febrero de 2024.

Pueden descargarse el programa provisional en este Link. (https://www.sen.es/attachments/article

/3385/Programa%20Provisional%20-%203%20Jornada%20SELECNE%202024.pdf)

(https://www.pacientesenbuenasmanos.com)
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La doctora Mariluz Amador, nueva Directora Médica
de Roche Farma España

La doctora Mariluz Amador se ha incorporado a Roche Farma

España como nueva directora del Departamento Médico de la

compañía en sustitución de Beatriz Pérez, que deja la filial

española para asumir una posición en Roche/Genentech en

Estados Unidos. La doctora Amador vuelve a Roche, donde

durante 10 años ocupó distintos cargos en la compañía, entre

ellos, la el de Medical Manager y Medical Unit Manager de

Oncología en Roche Farma España, Senior Internacional

Medical Leader de Oncología en Basilea (Suiza) y directora del

Departamento Médico de Roche en Irlanda. Licenciada en

Medicina por la Universidad de Salamanca y especialista en

Oncología Médica y Doctora en Medicina por la Universidad

Complutense de Madrid, la Mariluz Amador ha ejercido

desde 2019 hasta la actualidad como directora médica de la

Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) y suma más

de 10 años de experiencia en los campos clínico y científico.
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El Dr. Jesús Porta-Etessam, nuevo presidente de la
Sociedad Española de Neurología

 El Dr. Jesús Porta-Etessam ha sido elegido esta semana

como presidente de la Junta Directiva de la Sociedad

Española de Neurología (SEN). Licenciado en Medicina y

Cirugía y Doctor en Medicina por la Universidad Complutense

de Madrid, el Dr. Porta-Etessam es el actual jefe de sección

de Neurología del Hospital Clínico San Carlos de Madrid,

donde es responsable de las Unidades de Cefaleas y

Neurootooftalmología, tutor de residentes y miembro del

Instituto de Neurociencias. El especialista es, además, profesor

de la Universidad Complutense de Madrid, acreditado por la

ANECA.

Dentro del SEN, el Dr. Porta-Etessam ha sido director del Área

de Cultura, vicepresidente de la Junta Directiva, vocal de

Comunicación y vocal de Relaciones Internacionales de la

Junta Directiva, además de haber sido miembro de la Junta de

los Grupos de Estudio de Cefaleas y Neurooftalmología de la

SEN. El profesional colabora habitualmente con asociaciones

de pacientes y ha publicado más de 250 artículos en revistas

nacionales e internacionales. El doctor Porta-Etessam es

reconocido en el sector, habiendo recibido, entre otros, el

Premio SEN Cefaleas en su modalidad científica y el premio

merco al liderazgo reputacional en neurología.

Pedro Gullón, nuevo director general de Salud
Pública del Ministerio de Sanidad

A propuesta del Ministerio de Sanidad, el Consejo de

Ministros ha aprobado el nombramiento de Pedro Gullón

como nuevo director general de Salud Pública del Ministerio de
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Sanidad y sustituye a Pilar Aparicio, que será la nueva

responsable de la coordinación de estrategias de salud en la

Subdirección de Salud Asistencial. Licenciado en Medicina por

la Universidad de Alcalá, especialista en Medicina Preventiva

y Salud Pública, y doctor en epidemiología y Salud Pública por

la misma universidad, Gullón ha ejercido como profesor e

investigador en el área de salud pública y epidemiología en

instituciones de España, Estados Unidos y Australia. Según

expresa el Ministerio de Sanidad, el principal campo de

investigación de Gullón ha sido el análisis de cómo diferentes

políticas, tanto sanitarias, como de otros sectores, afectan a la

salud de la población.

Belén González Callado, primera directora del
recién creado Comisionado de Salud Mental

Belén González ha sido nombrada como primera directora del

recién creado Comisionado de Salud Mental. Licenciada en

Medicina por la Universidad de Castilla-La Mancha, con

especialidad en Psiquiatría, González ha desarrollado su

profesión en el ámbito de la atención clínica en psiquiatría,

ocupando cargos en distintos dispositivos de la red asistencial a

la salud mental de la Comunidad de Madrid, entre ellos, en el

Centro de Salud Mental, en la Unidad de Cuidados Psiquiátricos

Prolongados, en el Programa Comunitario Intensivo y en Pisos

Supervisados.

Antonio Zapatero, nuevo secretario ejecutivo de
Asistencia Sanitaria del Partido Popular

Según ha dado a conocer el Partido Popular esta semana, el

exviceconsejero de Salud Pública de la Comunidad de Madrid,
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Antonio Zapatero, será secretario ejecutivo de Asistencia

Sanitaria. Licenciado en Medicina y Cirugía por la Universidad

Complutense de Madrid, Antonio Zapatero ha liderado, hasta

el momento, el área de Asistencia Sanitaria y Salud Pública

dentro de la vicesecretaría coordinada por Carmen Navarro.

Zapatero ha ejercido como jefe de servicio de Medicina Interna

del Hospital Universitario de Fuenlabrada, ha presidido

(2021) la Sociedad Española de Medicina Interna (Semi) y la

Federación de Asociaciones Científico Médicas Españolas

(Facme).

Seguiremos informando…
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Migraña y depresión
enero 11, 2024 Carla

Este sábado, 13 de enero, se celebra el Día Mundial de la Lucha contra
la Depresión, una patología que afecta a nada menos que 2,1 millones
de personas en nuestro país, según datos del INE.

Me parecía obligado tratar este tema en mi blog, dado que la depresión
es, junto a la ansiedad, la principal comorbilidad que puede presentar
un paciente de migraña. ¿Qué significa comorbilidad? Pues una
morbilidad –o enfermedad– asociada a un diagnóstico inicial. Es decir:
una persona con migraña, tiene más “papeletas” para desarrollar,
además, determinadas patologías. Y, entre éstas, la número uno es la
depresión.

Lo cierto es que los datos del informe “Depresión y Neurología”
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Cuantas más crisis sufre
el paciente de migraña,
más posibilidades tiene
de desarrollar depresión

publicado en 2022 por la Sociedad Española de Neurología (SEN), son
de por sí demasiado elocuentes, sin necesidad de grandes
explicaciones.

Según dicho estudio, las personas con
migraña tenemos cinco veces más
posibilidades de sufrir depresión que la
población en general, y hasta el 50% de
quienes padecemos migraña crónica podemos
presentar cuadros depresivos.
Desde la SEN se está concienciando a los neurólogos sobre esta
problemática, que es bastante compleja en el caso de las personas con
migraña, porque se convierte un poco en la pescadilla que se muerde la
cola: la migraña produce depresión, y, al mismo tiempo, la ansiedad
asociada a este problema de salud mental, incrementa las crisis de
migraña.

Es un bucle difícil de romper. Y a mí, como paciente de migraña crónica,
me cuesta entender cómo es posible que, a día de hoy, se cuenten con
los dedos de una mano los hospitales que contemplan un abordaje
multidisciplinar de la migraña que incluya el tratamiento psicológico, y
que, en consecuencia, la gran mayoría de los enfermos de esta
patología neurológica debemos buscar por fuera del sistema público de
salud, pagándolo de nuestro bolsillo.

Voy a desgranar un poco más algunos datos del citado informe de la
SEN, con algunas observaciones de mi propia cosecha.

El primer
dato que
llama la
atención
es que la

prevalencia de la depresión en pacientes de migraña es dos veces
más alta que en la población general. La prevalencia nos indica la
proporción de personas que presentan una enfermedad en un período
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de tiempo concreto. O sea, que si tomamos la población de España en
un momento determinado y hacemos una radiografía de la depresión,
nos encontraremos con que la proporción de pacientes de migraña
con cuadros depresivos es el doble de la que presenta la población
“no migrañosa”.

Otro apunte muy llamativo del estudio: a mayor número de crisis, más
posibilidades tiene el paciente de migraña de desarrollar una
depresión. De hecho, en los que padecemos migrañas crónicas (más
de 15 días de dolor al mes), las opciones de acabar con depresión se
multiplican por cinco. Es una barbaridad.

Por si fuera poco, no sólo la migraña produce depresión, sino que la
propia depresión puede ser desencadenante de migraña incluso en
personas que nunca antes habían padecido este tipo de cefalea. Y,
además, resulta que la depresión es un efecto secundario asociado a
determinados fármacos que se utilizan para prevenir la migraña.

¿Qué podemos hacer frente a todo
esto, nosotros, como pacientes?
Ante todo, saber que existe ese riesgo. Conocerlo puede ser ya un paso
para prevenirlo. Y para aprender a identificar los síntomas.

Si sospechas que puedas estar presentando signos de depresión,
tales como insomnio, pérdida de interés por actividades que antes te
gustaban, frustración, irritabilidad, falta de deseo sexual, cambios
bruscos de carácter,… Busca ayuda profesional. Y esto es muy
complicado ya que, como comentaba más arriba, tendrás que “pagarla
de tu bolsillo” o pedir cita a tu médico de cabecera (no al neurólogo ni
a tu Unidad de Cefaleas) para que te derive –si tienes suerte– a un
psicólogo, con el que te darán cita –de nuevo, con suerte– en un par de
meses.
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Permíteme que te cuente algo personal. En mis peores momentos, a
mí me ayudó muchísimo mi psicóloga, Marián Fuertes, a la que es de
justicia nombrar aquí por lo mucho que me abrió los ojos. Sin tener yo
depresión, sí estaba presentando sentimientos de frustración y, sobre
todo, de catastrofismo, que ella me enseñó a combatir y a rebatirme “a
mí misma”.

Y es que cuando padecemos cualquier patología que cursa con dolor
crónico tendemos a exagerarla aún más. Descubrí, por ejemplo, que mis
episodios de migraña no SIEMPRE se alargaban 6-7 días, como yo había
logrado convencerme a mí misma, sino que tenía algunos de esa
duración, sí, pero también otros de 3-4 e incluso de 2 días. También
aprendí, de su mano, que no poder hacer algo porque tu dolor te
limita no significa no poder hacer nada. Siempre hay una alternativa
que se puede acoplar a tus circunstancias.

No quiero venderte aquí un mundo de “happy flower”. Tener
migraña crónica, con perdón por la expresión, es algo muy “jodido”. Y,
algo que nos enseñó la también psicóloga Cecilia Peñacoba, en el
Curso de Paciente Experto en Enfermedades Crónicas de la URJC , es
que debemos permitirnos “descansar” en nuestra lucha y tener días
malos. ¡Y qué bien sientan a veces!

Por último, un pequeño consejo también de mi propia cosecha:
aprovecha tus días buenos, tus días sin dolor, para exprimir a tope la
vida y poner en orden tus pensamientos. Y también, si puedes, y si no
te empeora, haz ejercicio. Como nos contaba Álvaro Reina en una
entrada reciente en este blog, el ejercicio físico mejora la migraña. Pero
además, añado, son conocidos sus efectos en la salud mental, por lo
que te puede ayudar.
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